

2 Às 14h30min do dia 14 de dezembro de 2015 deu-se início a 2º reunião ordinária do  
3 Conselho Consultivo da ESEC Taim. O Sr. Henrique deu as boas vindas e fez a leitura e  
4 aprovação da ATA da reunião anterior. Após a leitura foi confirmado o quórum. O  
5 primeiro assunto a ser tratado foi a ampliação da UC. Henrique diz que o arroz amigo  
6 do taim financiou uma viagem para o Congresso de Unidades de Conservação em  
7 Curitiba e lá fizeram uma moção que foi colocada na plenária e foi aprovada. E o  
8 presidente do ICMBio colocou como prioridade de gestão a ampliação do Taim. Teve  
9 uma visita do NEMA e do Instituto Augusto Carneiro ao ICMBio e agora tudo isso  
10 mudou a posição da presidência e diretoria. O Sr. Henrique comentou que outra visita  
11 também emblemática foi a do prefeito de Santa Vitória do Palmar ao diretor do ICMBio  
12 solicitando a ampliação. Essa proposta saiu da mesa do diretor e agora foi para o MMA  
13 solicitando a ampliação. O que ficou faltando foi a resposta do governo do estado,  
14 embora já tenha sido enviado duas vezes. O Sr. Henrique comentou que o nosso  
15 coordenador acha que temos que ter essa resposta do estado. O Sr. Henrique explicou  
16 que conversou com o Adilson Troca e este vai tentar uma agenda para conversar a  
17 respeito com o governador. O Sr. Frederico (representante Sindicato Rural de Rio  
18 Grande) por experiência que já teve de outras iniciativas na casa civil, disse que é muito  
19 mais confortável vir uma demanda do conselho do que uma demanda política. O Sr.  
20 Paulo Duarte (representante da FEPAM) perguntou se já foi enviado algum ofício. Este  
21 acha que se não tiver a peça técnica protocolada não adianta nada. O Sr. Renato  
22 Carvalho (representante do Nema) falou que o deputado pode ir, mas que também  
23 podemos ir como conselho porque custa a crer que o ICMBio vai mandar ofício. O Sr.  
24 Paulo Duarte falou que têm dois órgãos do governo que já estão no conselho. Ficou  
25 decidido que sairá um documento do conselho para o coordenador para ver se já foi  
26 enviado um documento para o Estado. O Renato Carvalho disse que se sente  
27 desprestigiado porque a direção do ICMBio não responde a nossas demandas. O Sr.  
28 Henrique disse que a resposta do presidente foi colocar em público que é meta dele a  
29 ampliação da UC. Já o diretor se comprometeu com o prefeito Morrone de mandar para  
30 frente e a proposta foi para o MMA. O Sr. Iorque (representante do IPAC) acha que é  
31 bom protocolar e depois disso ir lá, com uma comissão formada por representantes da  
32 universidade, de ONG, de produtores e do ICMBio. Os Srs. Renato Carvalho e Paulo  
33 Duarte acham que apesar de tudo, houve uma melhora na situação da ampliação. O  
34 segundo assunto a ser abordado foi a BR 471. O Sr. Henrique lembrou que fizemos uma  
35 reunião e o projeto foi enviado para a superintendência já há algum tempo e até agora  
36 não obtivemos resposta. O projeto se constitui basicamente de barreiras New Jersey de  
37 fora a fora com tela na parte superior, os túneis, tachões no meio da pista, os radares e  
38 placas. Além disso, uma galeria no meio do trecho para a passagem de animais. E se  
39 tiraria os mata-burros no meio da pista. O Sr. Igor Kruger (representante do DNIT)  
40 falou que nessa parte precisaria de uma manifestação do órgão ambiental para achar  
41 uma solução até depois para não ser criticados pelos órgãos ambientais. O Sr. Henrique  
42 disse que isso já foi feito, foi enviado um parecer técnico para o DNIT, inclusive com  
43 dados de um trabalho de mestrado. O Sr. Igor Kruger disse que a superintendência ainda  
44 não mandou para a unidade local. O Sr. Henrique disse que enviou um memorando para  
45 a procuradoria do ICMBio e este respondeu que podemos emitir uma multa para o  
46 DNIT, pois o dano esta ocorrendo. Então o setor de proteção está só aguardando a  
47 autorização para multar. Henrique explicou que se nós não fizermos nada também  
48 estamos errando. O Sr. Igor acha que ele pode levar essa pauta para a superintendência.  
49 O Sr. Henrique falou que este ano vamos bater recorde de atropelamento. O Sr. Aguiar

50 (representante da Associação dos Arrozeiros de Santa Vitória do Palmar) falou que  
51 provavelmente isto esta acontecendo por causa do excesso de chuva. O Sr. Igor falou  
52 que vai fazer um memorando para a superintendência. O Sr. Henrique explicou que  
53 também se pode fazer uma câmara de conciliação. Este explicou que não quis tocar para  
54 frente antes de trazer isto para o conselho. O Sr. Renato Carvalho disse que analisando  
55 toda a conjuntura do governo, ele acha que podemos esperar umas duas semanas para  
56 ver a posição do DNIT, mas que depois disso temos que apertar se não, não sairá nada.  
57 O Sr. Paulo Arruda (representante do sindicato dos empregados do comércio) perguntou  
58 se a obra está orçada. O Sr. Henrique disse que não, foi enviado o projeto e que até o  
59 momento não houve resposta. Então o Sr. Igor ficou de se comunicar com o Henrique  
60 para dizer como está a situação. O Sr. Henrique falou também sobre a retirada das  
61 espécies exóticas, pois saiu uma legislação do estado para isto. Somente pode ter estas  
62 espécies exóticas quem tiver autorização. Então também fizemos uma provocação ao  
63 DNIT para a retirada dessas espécies exóticas no entorno da rodovia e fizeram uma  
64 reunião com o DNIT e eles falaram que vão tratar este assunto dentro do licenciamento.  
65 O Sr. Henrique falou que temos feito um trabalho com os parques eólicos para auxiliar  
66 neste problema da rodovia. Então como já fazemos o estudo eles auxiliam nas  
67 campanhas na rodovia, distribuindo material, etc. Um eólico comprou uma série de  
68 câmaras, outro vai comprar uma camionete para fazer o monitoramento, também  
69 fizeram 10 mil cartilhas e a placa de atropelamento. O terceiro assunto a ser tratado foi a  
70 linha de transmissão de energia. O Sr. Henrique explicou que quando foi montada a  
71 linha, foi solicitado dentro das condicionantes que fizesse uma linha com grande  
72 capacidade para não ter mais problema e que retirasse a linha anterior. O Sr. Henrique  
73 mostrou os satélites instalados em coscorabas e carão com telemetria e GSM. O  
74 problema é que houve um aumento da mortalidade das aves. O Sr. Noir (representante  
75 da Associação dos Pescadores da Capilha) falou que acha que os bichos não estão mais  
76 querendo passar pela rede e estão trocando de lugar para ficar. O Sr. Luciano  
77 (representante da SEMA) fala que este ano apareceu muito no mato grande, mais que  
78 nos outros anos. O Sr. Henrique explicou que agora será solicitado um estudo  
79 populacional destas aves. Também falou que oficiamos a Eletrosul e comunicamos ao  
80 MP que tem que retirar a linha anterior. O Sr. Paulo Arruda perguntou se existe  
81 possibilidade de ter mais linhas. O Sr. Henrique disse que sim. Explicou que tivemos  
82 uma reunião com a Eletrosul sobre uma segunda linha a ser construída. Este falou que  
83 na reunião disse que a princípio não concorda com isso, pois há um ano foi acordado  
84 fazer uma linha de grande capacidade para não ter mais problemas, inclusive informou  
85 que o pessoal da região também não está contente com isto. O Sr. Henrique explicou  
86 que na ESEC Taim não haverá a construção desta linha, só no entorno. Este explicou  
87 que falou para a Eletrosul que se não tirar a linha anterior não tem nem conversa. O Sr.  
88 Henrique comentou que outra questão é que a FEPAM emitiu um termo de referência  
89 sem nos consultar. Então o nosso coordenador está oficiando a FEPAM com relação a  
90 isto. O Sr. Frederico falou que se incomodou muito, pois a relação dessas empresas com  
91 o proprietário é muito ruim. O Sr. Paulo Arruda sugere que os sindicatos e proprietários  
92 reúnam a categoria e tirem um grupo de negociadores para que não prejudicassem os  
93 pequenos proprietários. O Sr. Iorque falou que já foi no sindicato e eles não querem. O  
94 Sr. Frederico falou que esta demanda não chegou no Sindicato de Rio Grande então ele  
95 não sabe a posição deste sindicato. O Sr. Henrique disse que trouxe este assunto para  
96 todos saberem e se posicionarem, mas a UC não tem como se envolver nisto. A outra  
97 pauta foi práticas sustentáveis na ZA. O Sr. Henrique fala que estamos buscando ações e  
98 soluções técnicas para que o entorno tenha as melhores práticas possíveis e trazer a  
99 comunidade para perto da UC até porque ela é de todos nós. Então já começamos o

100 processo há alguns anos e alguns andaram mais e outros menos. A Sra. Lilian  
101 (representante da EMBRAPA) falou que o diagnóstico com os proprietários está em  
102 andamento, já os dos solos está praticamente finalizado. O Sr. Cláudio (representante da  
103 Associação dos Produtores Rurais de Curral Alto e Albardão) disse que está  
104 conseguindo números incríveis, com ganho de 500 kg por hectare. Este acredita que  
105 conseguir produzir bastante e preservar e que é uma conquista. O Sr. Eduardo  
106 (representante da Trevo Florestal) falou que esteve na propriedade do Cláudio e os  
107 resultados foram surpreendentes. Então ele já esteve acertando com o Jamir para fazer  
108 com pasto nativo. O Sr. Henrique falou que outro assunto que se liga a isto é fazer uma  
109 barreira vegetal nessas áreas para reduzir o ressecamento, e para isto foi indicado a  
110 plantação de pimenta-rosa. Para isso ele trouxe o Paulo, que trabalha na Bahia  
111 plantando, vendendo, etc., para apresentar um panorama a este respeito. Explicou que  
112 na Trevo Florestal já foi plantado 4 km de pimenta-rosa para cumprir a condicionante de  
113 barreira. O Sr. Paulo se apresentou e falou um pouco sobre o trabalho dele com a  
114 pimenta-rosa, sobre o nicho de mercado, preço, etc. Outro assunto a ser tratado pelo Sr.  
115 Henrique foi a formação de 30 guias para a condução de visitantes na região. O Sr.  
116 Henrique também agradeceu a presença do Noir. Este explica que teve uma reunião com  
117 o MDA e vamos começar a fazer reuniões para ouvir os pescadores. O Sr. Noir falou  
118 que ninguém pode mais pescar em banhado, mas que nós estamos exigindo uma  
119 autorização por escrito do proprietário. Que cada vez que se coloca rede na lagoa tem  
120 menos peixe. O Sr. Henrique disse que estamos nos juntando com o MDA para trazer  
121 mais apoio para este setor. Este acrescenta que está querendo trazer uma organização  
122 para isso e não resolver caso a caso. O Sr. Henrique disse que estamos trabalhando com  
123 a pecuária, arroz, aroreira e o pescador esta ficando excluindo. E disse que nos  
124 comprometemos na última reunião para ajudar o setor pesqueiro. O Sr. Renato Carvalho  
125 falou que eles tem uma divisão natural de pesca que nem nas RESEXs, então o que o  
126 pessoal da capilha está querendo dizer é que está com as áreas com menos psicossidade.  
127 Outro assunto foi o Plano de Manejo. O Sr. Henrique falou que estamos com oficinas  
128 programadas para 16 e 17 de agosto de 2016. Temos vários documentos como teses e  
129 dissertações. Quem vai fazer isto é uma equipe de Brasília e a UC, com o apoio da  
130 FURG. E que temos dinheiro para uma consultoria para nos auxiliar. E a novidade é que  
131 pretendemos fazer um plano de proteção agora já no próximo semestre. O Sr. Henrique  
132 falou que a brigada de incêndio deste ano foi formada e que tivemos que interromper as  
133 inscrições pelo excesso de gente. O Sr. Eduardo falou que a pista de vôo está quase  
134 pronta. Outro assunto foi os 30 anos do taim. O Sr. Henrique lembrou a todos que ano  
135 vem estaremos nos 30 anos e pretendemos fazer uma série de atividades para a  
136 comemoração desta data. Então vamos formar um GT e está aberto para quem quiser  
137 participar. Já esta andando a participação na feira do livro, o evento da FURG em  
138 agosto, apresentação do coral da FURG, fazer o taim engraçado II, um vídeo  
139 institucional, etc. O último ponto de pauta foi a solicitação de entrada da Associação  
140 dos Irrigantes da Lagoa Mangueira. O Sr. Frederico não consegue enxergar essa  
141 instituição fora. Então foi aceita essa inclusão. E informa que estão sendo retirados o  
142 Exército e a UCPEL por falta de comparecimento. A Sra. Lilian fez a propaganda sobre  
143 o evento do dia do bioma pampa. O Sr. Henrique agradeceu a presença de todos e  
144 encerrou a reunião as 17:50.